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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。現在是報稅的季節，部長是否

知道使用網路報稅的人對你們這個系統的評價非常低？ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。我了解。 

 

黃委員國昌：你們給使用者的回覆是要他們去向朋友借電腦嗎？ 

 

許部長虞哲：應該不是這樣。 

 

黃委員國昌：還是這則新聞是假新聞，報導的內容不實在，財政部並沒有說過

這樣的話？ 

 

許部長虞哲：沒有，關於這個部分我們會來檢討。 

 

黃委員國昌：你們要怎麼檢討？ 

 

許部長虞哲：透過唐政務委員的辦公室那邊，因為他是這方面的專家。 

 

黃委員國昌：這個系統設置多久了？ 

 

許部長虞哲：應該有一段時間了。 

 

黃委員國昌：到底是多久？ 

 

許部長虞哲：當然中間都有改善…… 

 

黃委員國昌：請部長回答我的問題，這個系統設置多久了？ 

 



主席：請財政部財政資訊中心陳主任說明。 

 

陳主任泉錫：主席、各位委員。我們是在民國 87 年就開始了。 

 

黃委員國昌：結果搞到今天，我們部長還說要不斷的檢討，而且還好新政府有

唐鳳政委，要不然財政部這套報稅系統就無能為力了。 

 

陳主任泉錫：跟委員報告，這一段特別是指 Mac 的部分。 

 

黃委員國昌：當然啊！你的意思是說，現在用 Mac 電腦的人都不要用自己的

電腦報稅而必須跟朋友借電腦嗎？如果這個系統是現在才剛開發的話，我不用

這樣的標準來要求財政部，可是這個系統已經開發多久了？你們在回覆公共政

策網路參與平台的時候跟大家說，只要不要下載軟體，因為所下載的軟體是供 

Windows 系統之用，如果是用上網的方式然後在網站上登錄，在使用上就沒有

問題。本席要跟部長講，我昨天晚上用 Mac 電腦，就是按照你們的 

instruction 試了一次，結果卻是不僅環境設定的步驟繁雜，而且在驗證設定完

成後就卡住，完全都不會動，卡了半個多小時，所以你們所做的回覆根本就不

是答案，那是虛偽的回覆，按照你們所教的方式去做，也是一樣難用得不得

了。本席現在要很具體的問一件事情，我們去年對這個系統付了多少錢？ 

 

陳主任泉錫：委員指的是整個報稅系統嗎？ 

 

黃委員國昌：對，就是整個報稅的系統。 

 

陳主任泉錫：4,545 萬元。 

 

黃委員國昌：是 4,490 萬元對不對？ 

 

陳主任泉錫：應該是 4,545 萬元。 

 

黃委員國昌：請你看這個決標公告，去年花了 4,000 多萬元，今年這個標是一

次綁 2 年，金額是 9,000 萬元，你覺得花了這些錢得到這樣的 feedback 值

得嗎？這家廠商有沒有按照你們當初所要求的規格做到他們應該要做到的事

情？還是我們付的錢所能夠期待的品質就是這個樣子？ 



 

陳主任泉錫：跟委員報告，因為這個案子並不是只有包括 Mac 的部分，而是

所有的…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，本席現在就是跟你們講，現在 Mac 電腦使用的情形

是這樣，按照當初你們跟廠商所簽訂的合約，這樣是正常還是不正常？ 

 

陳主任泉錫：我們一定會積極來改善。 

 

黃委員國昌：你不能只說會積極改善，本席現在是問你，按照合約所約定的規

格，使用 Mac 電腦報稅出現這樣的狀況到底是正常或不正常？你可以直接回

答我的問題嗎？ 

 

陳主任泉錫：是，關於 Mac 電腦這個部分，我們自己都有下去測試，測試後

發現問題其實就是 Mac 電腦本身對安全性的要求特別嚴格，所以要下載 

Java…… 

 

黃委員國昌：你的意思就是說廠商目前所開發出來的 Mac 程式是符合規格

的，你的意思是這樣嗎？ 

 

陳主任泉錫：目前這個案子是經過驗收沒有錯。 

 

黃委員國昌：那本席就要問下一個問題了，部長說要改善，為什麼你們當初開

給人家這樣的規格，竟然驗收有過，但是使用者在使用的時候這麼麻煩，爛到

爆！你們一開始在設定這個標的時候所設定的標準非常低嗎？要不然驗收為什

麼會過？你說未來要改善，可是還要再多花多少錢改善？ 

 

陳主任泉錫：我們自己都有測試過，其實照標準的情形是可以做…… 

 

黃委員國昌：你的意思就是你們在辦公室測試的時候都很順利，使用者在使用

的時候都不順利，這是使用者的問題。 

 

陳主任泉錫：倒也不是這樣講，Mac 的環境…… 

 



黃委員國昌：那請問要怎麼講？ 

 

陳主任泉錫：跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：本席還要問其他的問題，你們說要改善，請問什麼時候可以改

善？ 

 

陳主任泉錫：我們在 19 日會邀請提案的人…… 

 

黃委員國昌：本席在今年審查預算的時候對這個部分一定會嚴格把關，你們到

立法院來要預算的時候都說這個系統很重要、要便民，委員在審查的時候都儘

量給你們方便，結果實際上路以後使用的狀況卻是這個樣子！本席要問下一個

問題，你們所開的全部都是資格標，是不是只有關貿網路股份有限公司可以 

做？ 

 

陳主任泉錫：沒有，所有做這方面業務的廠商都可以來投標，因為這是公

開…… 

 

黃委員國昌：那為什麼只有這一家來投標，是其他廠商都沒有這方面的技術

嗎？還是在台灣就是這一家廠商的技術最好，到目前為止我們所能夠達到的最

高水準就是以這家廠商為準？ 

 

陳主任泉錫：這是一個公開的標案，只要有能力都可以來做。 

 

黃委員國昌：你還是沒有回答我的問題嘛！第一個，你們綁的是資格標，我應

該沒有講錯；第二，在現實上只有一家廠商來投標，所以本席就想問你們一個

問題，你們所綁的規格就只有這家廠商符合嗎？按照財政部的標準，目前你所

謂的公開招標程序只有一家廠商來投標，而且最後你們所定的底價跟實際得標

的金額根本就差不多。現在我們台灣不斷的在發展網路科技，我們資通的技術

也沒有比人家差，結果花了這麼多錢，綁了資格標，卻只有一家廠商來投標，

做出來的水準是這個樣子，而且這家公司最大的股東還是財政部，本席的理解

應該沒有錯吧！這家公司最大的股東是不是財政部？ 

 

陳主任泉錫：是關貿公司沒有錯。 



 

黃委員國昌：關於這家公司人事的任命，我現在所講的不是只有這一任的政

府，在上一任的政府就已經這樣了，這是你們財政部下面所屬的機構，這麼重

要的公司卻做出這麼爛的東西，過去所任命的董事長有哪些人？馬政府上任後

是任命之前的民政局局長，就是他的助選大將。後來在第二任的時候是任命國

民黨的政二代、青年部副主任，這是政治酬庸還是專業考量？ 

 

陳主任泉錫：跟委員報告，我們整個…… 

 

黃委員國昌：本席接下來要講的問題跟你沒有關係，我現在是要問部長，也請

部長老實的跟大家講，在財政部派任公民營事業負責人的時候，這些派任的人

選是由財政部決定還是上面更高層的人所做的決定？ 

 

許部長虞哲：新任的董事長是在我任內…… 

 

黃委員國昌：本席現在要問部長一個很直接的問題，請你不要迴避，財政部下

面所屬的這些公民營事業負責人的人選是由你決定還是由更高層決定？ 

 

許部長虞哲：因為這是有分門別類，有一部分是要到行政院院長…… 

 

黃委員國昌：那這個人選是誰決定的？ 

 

許部長虞哲：這要呈報給行政院院長。 

 

黃委員國昌：所以是由行政院院長決定，現在這家公司的董事長出缺，因為之

前那個董事長做了 6 個月以後就移到一個年薪更高的櫃買中心當董事長了。 

 

許部長虞哲：不是，委員講的是不同家公司，目前這家公司的董事長還在啊！ 

 

黃委員國昌：不好意思，我剛才講的是台金聯，我現在要跟部長講的是公股行

庫，在 8 大公股行庫裡面有 6 家的負責人都是曾經在財政部任職的官員，在

退休以後就擔任負責人，他們是不是有足夠的專業可以符合現在這個時代對於

金融科技創新以因應各種挑戰的需求，我們在這個會期乃至於下個會期審查預

算的時候還有機會可以來檢驗，但是我現在要請問部長，台金聯的負責人是由



你派任還是由行政院院長派任？ 

 

許部長虞哲：這也是一樣要報到行政院去。 

 

黃委員國昌：本席要問部長下一個問題，現在是在幫誰保留這個位子？台金聯

的負責人已經出缺多久了？所以林全院長沒有盡到他應盡的責任嗎？把這個位

子空下來到底是為了幫誰保留？本席有整理了之前台金聯出現的狀況，也是一

堆財政部退休的官員去幹的，中間也有政治酬庸，所以我歸納出兩類，之前立

法院預算中心講的都沒有錯，不是政治酬庸、就是財政部的高官在退下來以後

去幹的，專業在哪裡？實際上有發揮了什麼效能嗎？結果現在陳永誠跑去當櫃

買中心的董事長，那你們打算還要讓這個公司的董事長出缺多久？到底在幫誰

保留這個位子？ 

 

許部長虞哲：沒有在幫誰保留位子，我們找到適當的人選就會…… 

 

黃委員國昌：還需要多久的時間？還是你也沒有辦法幫院長回答，因為所謂的

適當人選是由院長決定的，是嗎？ 

 

許部長虞哲：這個是要報行政院的。 

 

黃委員國昌：本席跟部長分享一個觀念─政府旗下公民營事業的這些政治酬

庸，已為台灣社會詬病許久，之前早有改革的呼聲出來，包括現在的考試院副

院長在扁政府時代當人事行政局局長的時候，就曾說過要制度化、專業化、透

明化，並且要公開徵才選專業的人。部長接下來在任命公民營事業負責人的這

個制度上，有沒有決心來推動這樣的改革？還是你覺得現在的制度非常好，沒

有改革的必要？ 

 

許部長虞哲：我想任何制度隨時都有檢討的必要。 

 

黃委員國昌：對於這個制度，你們準備何時開始檢討？ 

 

許部長虞哲：譬如要遴選的時候，我們就會注意這個問題。 

 

黃委員國昌：你還是沒有回答本席的問題，你的意思是要個案來看？在你任



內，你沒有打算、沒有計畫就這整套制度進行通盤檢討？ 

 

許部長虞哲：有啊！事實上，我們對相關的要點也都有所修正。 

 

黃委員國昌：本席希望部長回去再好好思考一下，有些任命，可能不是你可以

決定的，是更高層決定的；但本席覺得新的政府就要展現新的態度，要這些公

民營事業真正有活力有競爭力，就要找真正的專業人才來，不要讓它成為政治

酬庸的工具，不要讓它成為行政部門的高官退休後去的地方。對於這個理念，

本席除了希望部長能認同之外，也要採取具體行動來加以改革。 

 

許部長虞哲：謝謝。 


